

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Julio de 1977

A continuación se ofrece el acostumbrado resumen de los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional e internacional durante el presente mes, preparado por la División de Investigaciones Económicas de la Federación Nacional de Cafeteros.

I - COLOMBIA

- Reintegro cafetero.
- Precio externo.
- Exportación.

II - VARIOS

- Estados Unidos. Tendencias en el consumo de líquidos durante el período 1967-76.
- Brasil. Resoluciones del Instituto Brasileño del Café.
- La roya del café.

I - COLOMBIA

a) **Reintegro cafetero.** Durante el mes de julio la Junta Monetaria de la República de Colombia dictó las siguientes resoluciones que modifican el reintegro cafetero:

Resolución 45 que lo fija en US\$ 376,50 por saco de 70 kilogramos de café verde, para exportaciones que se efectúen con base en contratos registrados a partir del día 12.

Resolución 47 que lo fija en US\$ 361 a partir del 16 de julio.

El reintegro vigente antes de producirse estas dos resoluciones era de US\$ 415.

b) **Precio externo.** Durante el mes de julio los cafés colombianos "MAMS" registraron las siguientes cotizaciones diarias en el mercado de Nueva York:

	Centavos de US\$ por libra
1977-Julio 1	270,00
Julio 5	270,00
Julio 6	270,00
Julio 7	267,00
Julio 8	255,00
Julio 11	250,00
Julio 12	241,00
Julio 13	240,00
Julio 15	245,00
Julio 18	240,00
Julio 19	225,00
Julio 20	210,00
Julio 21	193,00

	Centavos de US\$ por libra
1977-Julio 22	185,00
Julio 25	181,00
Julio 26	186,00
Julio 27	192,00
Julio 28	204,00
Julio 29	222,00
Promedio del mes	228,74
Promedio del mes anterior	268,73
Diferencia	-39,99 (-14,88%)

c) Exportación.

Cuadro comparativo y participación porcentual

Mes de junio

(Sacos de 60 kilogramos)

	1976	%	1977	%	Diferencia
Estados Unidos...	210.036	30.8	50.061	16.8	-159.975
Europa	406.743	59.7	207.558	69.6	-199.185
Otros	64.875	9.5	40.446	13.6	-24.429
Total	681.654	100.0	298.065	100.0	-383.589

Acumulado enero a junio

	1976	%	1977	%	Diferencia
Estados Unidos...	1.556.791	41.3	875.536	29.8	-681.255
Europa	1.984.821	52.7	1.744.737	59.5	-240.084
Otros	225.954	6.0	314.426	10.7	+ 88.471
Total	3.767.566	100.0	2.934.698	100.0	-832.868

II - VARIOS

a) **Estados Unidos. Tendencias en el consumo de líquidos durante el período 1967-76.** El siguiente cuadro muestra las tendencias de los consumos de los habitantes de los Estados Unidos hacia las diferentes bebidas:

Bebidas	En galones por persona/año							
	1967	1971	1972	1973	1974	1975	1976*	
Gaseosas	23,6	28,7	30,3	31,9	31,6	31,4	34,2	
Café	37,0	35,3	35,2	35,1	33,8	33,1	32,5	
Leche	25,3	24,9	25,3	25,1	24,3	24,4	24,5	
Cerveza	16,8	19,0	19,4	20,2	21,1	21,6	21,8	
Té	6,4	7,1	7,2	7,6	7,5	7,5	7,8	
Jugos	4,7	5,3	5,4	5,7	6,0	6,2	6,2	
Concentrados en polvo	0,0	0,0	0,0	0,0	0,0	5,2	5,8	
Alcoholes	1,6	1,9	1,9	1,9	2,0	2,0	2,0	
Vino	1,0	1,5	1,5	1,7	1,7	1,7	1,8	
Subtotal ...	116,4	123,7	126,3	129,2	128,0	133,1	136,6	
Consumo de agua**	66,1	58,8	56,2	53,3	54,5	49,4	45,9	
Total	182,5	182,5	182,5	182,5	182,5	182,5	182,5	

* Preliminar. ** Incluye todas las demás bebidas.

b) **Brasil. Resoluciones del Instituto Brasileño del Café.** Durante el presente mes el Instituto emitió las siguientes resoluciones:

Resolución 27, mediante la cual se fija en US\$ 160 o su equivalente en otras monedas, por saco de 60,5 kilogramos brutos, la "cuota de contribución" para exportaciones de café verde, tostado/molido o descafeinado, para transacciones que se registren en el Instituto desde el 21 de julio de 1977.

Esta cuota de contribución deberá pagarse así:

1) US\$ 140 de acuerdo con el cambio vigente en la fecha.

2) US\$ 20 mediante depósito en un plazo de cuarenta y ocho horas de la fecha de registro. Este depósito no será devuelto por ninguna razón si la "declaración de venta" se cancela.

c) **La roya del café.** Hasta 1970, cuando la roya del café se detectó en el estado de Bahía, Brasil, esta enfermedad era un problema único en el hemisferio oriental. La enfermedad se ha ido extendiendo, durante más de cien años, desde su punto original de descubrimiento cerca del Lago Victoria en Africa y luego afectando la industria cafetera en Africa, India, Indonesia y otras islas del Pacífico, Filipinas y la República Popular de China. En algunos lugares como Ceilán, donde cambiaron la producción de café por la del té, la enfermedad terminó completamente con la producción de café; en otras naciones como India y Africa Occidental, los productores aprendieron a convivir con la enfermedad con la adopción de variedades resistentes a la roya, cambiando los cafés arábicas vulnerables a la enfermedad por cafés robustas más resistentes y fumigando, con cuarentenas y otras medidas de control. Pero el hemisferio occidental permaneció libre de la roya hasta su descubrimiento en el Brasil en 1970, hecho registrado durante una inspección, por parte de un funcionario del Instituto Brasileño del Cacao, en el estado de Bahía.

Cualquiera que haya sido la causa para la aparición de la roya en el Brasil, lo cierto es que por el año 1972 la enfermedad se había diseminado a los estados más productores del Brasil, incluyendo a Sao Paulo, Paraná, Minas Gerais y Espíritu Santo.

Las medidas que se tomaron inicialmente contra la enfermedad fueron radicales: corte y fumigación o quema de los cafetos infectados, fumigación preventiva de las áreas cercanas y establecimiento de una zona fitosanitaria con el fin de aislar la enfermedad al Este de una línea entre Belo Horizonte y Río de Janeiro. Estas medidas no fueron suficientes para erradicar la roya del Brasil y los productores en ciertas áreas han tenido que replantar con variedades resistentes o han controlado median-

te aspersiones con fungicidas. Estas medidas causaron gravámenes en menor escala, sobre todo en los productores menos eficientes, lo que repercutió en el aumento de los costos de producción entre un 20 y 30%. Al mismo tiempo, esto produjo mayores avances tecnológicos que han dado como resultado la propagación de más variedades resistentes a la roya.

Debido a la virulencia de la enfermedad, la experiencia del Brasil ha servido como advertencia para otros países latinoamericanos que deberán hacer frente al problema en el futuro.

Hace varios años Colombia organizó un detallado plan para atacar la roya en todo el país, y los nicaragüenses han usado dicho plan para luchar contra la enfermedad en su país. Centro América y México también han estado preparándose para el día en que la roya aparezca y han respondido rápidamente a la emergencia de Nicaragua.

En Guatemala y El Salvador, por ejemplo, el ministro de Agricultura y la Asociación de Cultivadores de Café establecieron puntos de referencia en sus límites, y enviaron equipos para inspeccionar todas las áreas productoras de café e igualmente iniciaron una campaña educacional para señalar e identificar la roya.

Otras naciones han iniciado programas similares y ha habido algunas reuniones intergubernamentales en Centro América para tratar el problema.

En resumen, la Organización Centro Americana para la Sanidad de la Agricultura (OIRSA) ha activado su ayuda a los países, estableciendo procedimientos de seguridad para disminuir el peligro de que se extienda entre uno y otro país. Con una enfermedad que se extiende por acción de los vientos y el agua, a menudo el tratamiento no puede alcanzar la total exclusión de los hongos. La fuente de la enfermedad radica en un hongo que se manifiesta en forma de manchas amarillentas en el envés de las hojas del cafeto. Cada pústula desarrolla gran cantidad de esporas que esparcen la enfermedad hacia otras hojas y plantas —como mínimo en cada pústula pueden encontrarse cien mil esporas—. Estas esporas pueden ser transportadas por casi cualquier medio imaginable (el viento, los animales, las personas, los insectos, los vehículos) a otros árboles de café, resultando una infección amplia y a menudo en áreas lejanas.

El hongo de la roya sobrevive y se multiplica solamente en árboles de café y las esporas pueden permanecer en la tierra, sobre una hoja entre quince y veinte días después de desprenderse. Una vez establecida, la roya puede matar los árboles después de un período de defoliación de los mismos.